

# Diario Toledano

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

## Redacción y Administración:

Plaza de las Capuchinas, núm. 9, principal  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

## PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

Conviene á nuestros intereses morales y materiales hacer constar públicamente que la Empresa y Redacción de **DIARIO TOLEDANO** la componen aquellos elementos que integran la Redacción de "El Eco Toledano", desde su fundación hasta su cesación en el mismo.

## Por decoro siquiera.

Así, como dice el título, por decoro siquiera, debe terminarse, y muy pronto, aquella obra del Grupo escolar de la Vega Baja.

Días pasados nos ocupábamos de esta cuestión, y en seguida el alcalde de esta capital, D. Félix Conde, parece ser que recomendó al gobernador civil señor Salas, cuán justa era nuestra petición, y si se quiere nuestra alarma, al ver paralizados unos trabajos, por falta de dinero....

¡Y cuidado que se pusieron los cielos con entusiasmo por parte de las autoridades, y principalmente por el iniciador ó autor de esas escuelas!...

No puede quedar así ese edificio, á medio construir.

Muchos días, en plena luz, le contemplamos en esqueleto y todo el mundo hace el mismo y lacónico comentario: «cosas de Toledo; ¡qué lástima de esos miles de pesetas que se han gastado tan insustancialmente!...»

Creemos, mejor dicho, estamos llenos de fe, de que tanto el gobernador civil, como el alcalde, como cuantas personas ejercen cargos públicos elevados en esta provincia, se hallan poseídos de los más patrióticos sentimientos para responder con los hechos á aquella voz dada en favor de la instrucción por Fernández Giménez, amante de esta tierra y de la educación de los toledanos.

Así por tanto, no dudamos en que muy pronto, sin pérdida de momento, se llevará á la práctica alguna cosa de esas que se organizan, pues del altruismo y de la vergüenza de todos ha de venir el dinero para, por decoro siquiera, impedir que Toledo quede muchos codos más bajo que cualquier aldea, en que se empieza una obra y se termina; porque las obras no deben ser compromisos y sí necesidades. Toledo está muy falto de locales escuelas que respondan á las exigencias modernas pedagógicas. Por eso se creó ese Grupo escolar.

El dinero que para su construcción se obtuvo de aquella corrida benéfica, se ha agotado ya.

¡Hay, pues, que buscar más, de donde sea, de donde llegue más pronto!...

Llámesse á las puertas del Gobierno, y si los aldobazos no se oyen, acúdase á nuevas funciones benéficas, para que esas obras no continúen quietas por más tiempo, pues por muy poca que pudiera ser la eficacia de esa reforma introducida en Toledo por cuantos cooperen á ella, siempre será buena, con algo que favorezca á las tendencias sanas é instructivas de los tiempos del progreso.

Y todos nos daremos por satisfechos y podremos considerar que no estérilmente tuvimos participación en estas obras, porque en todo lo posible unos y otros estamos procurando cumplir con nuestro deber, por decoro y por amor á Toledo.

## La sesión de esta noche.

### Las aguas de Burguillos.—Los asuntos de la Academia.

La sesión municipal de esta noche revestirá gran importancia. Justamente ha despertado considerable expectativa.

Hay dos asuntos, á cual más importantes, sobre los cuales se hablará bastante y habrá que tomar algún acuerdo.

El asunto de la traída de aguas de Burguillos, que en definitiva habrá de resolverse esta noche misma, es desde luego el de mayor interés.

El Ayuntamiento habrá de decidir si acepta el proyecto cual le presenta el ingeniero Sr. Saavedra ó como le modifica en su informe la Dirección general de Obras públicas. De una ú otra cosa dependerá principalmente que la pasarela se construya ó no. Parece que dentro del Concejo hay dos tendencias contradictorias en tal punto.

No ha muchos días hicimos público nuestro modesto parecer. De la pasarela á la viga de hierro existe un ahorro de muchos miles de duros y una economía de tiempo de bastante importancia, que el Municipio debe aprovechar; mejor aún, en las actuales circunstancias.

No de menos interés es el asunto relativo á las peticiones formuladas por la Academia de Infantería, y acerca del cual ya hemos dejado bien expresado nuestro juicio.

Que los concejales se inspiren esta noche, al tratar asuntos de tanta transcendencia, en el amor á Toledo, y que procedan con buen tino, resolviendo lo más conveniente á los intereses de todos, es lo que fervientemente anhelamos nosotros, y con lo cual creemos interpretar fielmente el sentir de la opinión toledana.

## Consecuencias de la alarma.

Tuvimos ayer ocasión de hablar con un guía-intérprete toledano, cuyo nombre publicaríamos si fuese necesario. Confirmó la razón de los temores que abrigábamos por que las alarmantes noticias que por ahí se han publicado ocasionasen á la población positivos daños.

El guía-intérprete nos dice que, en efecto, los turistas y los forasteros se abstienen de venir á Toledo, según ha podido observar y los pocos que le visitan no quieren ir al Alcázar.

¿Cómo ha de extrañarnos ello, si aun algún periódico de Toledo, en vez de desvanecer la alarma que por ahí fuera ha cundido, la avisa con sus espeluznantes noticias?

Á tal positivo perjuicio nos hemos referido en los anteriores días. No les moverá á risa tanto como á quien ha contribuido eficazmente á él, á quienes estén experimentándolo.

### UN DOCUMENTO NOTABLE

## El testamento del cardenal Mendoza.

En virtud de un acuerdo tomado por la Comisión permanente de la Diputación provincial, últimamente se ha traducido el testamento del cardenal D. Pedro González de Mendoza.

Han llevado á cabo este interesante trabajo, el archivero de la Diputación Sr. Alvarez Ancil, auxiliado muy eficazmente por el oficial Sr. López Cejuela.

Ya en la sesión de ayer se dió cuenta á la Comisión provincial de haberse terminado el trabajo de traducirle y ésta ha tomado el interesante acuerdo de que se haga en impreso una tirada fija de 200 ejemplares de este valioso documento.

Estos ejemplares irán numerados y en ellos se hará constar el nombre de aquél ó aquella entidad á quien se haga entrega de uno.

Quiere decir con esto que existe el criterio en la Comisión, de dar á conocer tan interesante documento histórico del ilustre cardenal Mendoza.

La edición será confeccionada en la imprenta provincial.

Tenemos noticias que este establecimiento tipográfico procurará dar todo el carácter típico que dicho documento requiere.

**DIARIO TOLEDANO se vende al público en el centro de periódicos de Ramón Garrido (Plaza de Zocodover), donde también se admiten suscripciones.**

## AYUNTAMIENTO

Esta tarde, á las seis, se reúne la Comisión de Beneficencia.

Según nuestros informes, esta Comisión tratará del proyecto presentado al Ayuntamiento por los doctores Piga y Delgado, para instalar en su consultorio la Clínica de urgencia.

Este proyecto fué acogido favorablemente por cuantos han tenido ocasión de estudiarle, y todo ello hace esperar que el informe de la Comisión sea favorable, á fin de llegar de una vez á tener en Toledo un verdadero servicio de Clínica de urgencia, del que hoy se carece.

Esta noche, á las siete y media en punto, dará principio la sesión municipal, que tanta expectación ha despertado.

En nuestro número de mañana publicaremos la información de ello.

## Inspección de Sanidad.

En la última sesión celebrada por la Junta provincial de Sanidad de esta capital, se trató, entre otros varios asuntos de interés, relacionados con la campaña contra la escarlatina, de la necesidad de establecer una nueva instalación para la extracción y subida de las aguas del río Tajo, ó de mejorar la que hoy existe, dotándola de filtros y demás accesorios que le son necesarios.

A este efecto, se acordó rogar al excelentísimo señor gobernador civil solicite de la Alcaldía tenga á bien proponer al Ayuntamiento apruebe un proyecto que tienda á remediar dicho mal y que se consigne en el presupuesto para el año próximo, cantidad suficiente para dicho proyecto, así como también para evitar que la cloaca que pasa por la huerta de San Pablo, evacue en el río por el sitio que lo hace en la actualidad.

## Suspension del giro de valores

El ilustrado administrador de Correos de esta capital, Sr. Corral, recibió ayer tarde el siguiente telegrama oficial:

«Director general de Correos, á administrador principal de Toledo. Suspendida provisionalmente la admisión de valores declarados con destino á Egipto.

Sírvase comunicárselo á las oficinas dependientes de esa administración principal.»

## Caminos vecinales.

Hace unos días que el señor conde de Casal recibió una comunicación del ministro de Fomento Sr. Ugarte, participándole haber pedido á la Jefatura de Obras públicas que se realice por el método abreviado (por ser el mejor medio de ejecutar las obras cuanto antes) el proyecto de camino vecinal de Casabuenas á la carretera de Piedrahueva.

Esa reforma era muy conveniente á los intereses de dicho pueblo, cuyo alcalde ha recibido ya la notificación de tal beneficio, por conducto del señor conde de Casal.

## Cámara de Comercio é Industria.

El centro de información del Ministerio de Estado, comunica á esta Cámara de Comercio, que por el consulado de España en Tolouse (Francia), se sabe que una importante casa de aquella población compraría inmediatamente gran cantidad de conservas de pescado, frutas secas y azúcar.

El mismo centro participa que la Agencia Consular de España en Marrakesh, se los dirige comunicándole que varios negociantes de dicha plaza demandan precios de aceite de oliva.

Todos los que deseen hacer ofertas, debe hacerlas á dicha Agencia Consular, acompañadas de muestras, fijando el precio por 100 kilos, franco bordo, Salfi ó Mazagán.

### DE ARTE

## Un viaje por las cercanías de Albuquerque.

Ausente veinticuatro años de este mi pueblo natal, vuelvo á él, cuando se han despertado en mí aficiones á los estudios histórico-artísticos, por la relación íntima que éstos tienen con la escultura y el cargo de profesor que ejerzo en la Escuela de Artes y Oficios de Toledo, donde he procurado señalar la evolución de las Bellas Artes, por sus derivadas las Artes menores, aplicadas á la decoración en general.

Y tanto es así, que se da el caso de que por iniciativa mía, y bajo mi dirección, se ha reunido en la Escuela toledana más de un millar de reproducciones en yeso, bien de conjuntos ó detalles sueltos de aquellos diferentes estilos históricos que en esta localidad se aplicaron con tanto acierto á la decoración del edificio, el mueble ó el utensilio, valiéndose para ello de materiales distintos: como la piedra, el barro, la madera, etc.

Entre esas reproducciones figuran una colección numerosa de fragmentos visigodos, cuyos originales, en mármol ó en caliza, han aparecido formando parte de los mampuestos de los diferentes muros de edificaciones árabes y mudéjares como sin valor alguno y cual resultado de derribos de construcciones en su época. No poco tiempo y trabajo me ha sido necesario para reconocer tales fragmentos, á fin de interpretar su especialísimo lenguaje de forma, aunque á veces me haya sido preciso gran cuidado para distinguirlos entre sí, y agruparlos por épocas, conforme aparecen reunidos en la Escuela.

Con esta base, animado de los mejores deseos y con el decidido propósito de reconocer á mi pueblo y sus alrededores, desde el punto de vista artístico-histórico, parti para Albuquerque en 17 de Septiembre del pasado año.

El resultado de mi labor modestísima durante los trece días empleados en ella, toda vez que el 1.º de Octubre debía estar al frente de mi clase en Toledo, fué el siguiente:

Bien sabido es por casi todo el vecindario de la citada villa, que en su quebrado y extenso término existen ruinas de edificaciones muy antiguas, cuyos restos, á juzgar por su aspecto y la superficie que ocupan, acusan sin duda la existencia de poblaciones importantes, allá en tiempos lejanos. Teniendo en cuenta, por las noticias que me daban unos y otros, de lo numerosas que son estas ruinas en el término de Albuquerque, hube de trazarme previamente, con arreglo á una relación que formé de ellas, un itinerario conforme al poco tiempo de que podía disponer. Así es que comencé el día 18 por la visita al Castillo de Albuquerque.

Esta hermosa fortaleza militar, morada de reyes, príncipes, infantes, duques, condes y señores de la más alta alcurnia, fué inexpugnable durante los siglos XIII, XIV y XV. A sus formidables disposiciones defensivas, se agrega una gallarda estructura artística, acompañada de una tan sólida y enérgica marcialidad, que resumen, el aire distinguido, la silueta elegante, el prototipo, de aquellas construcciones del período lúcido y refulgente, que cristalizó en la incomparable Catedral gótica.

Una barbacana junto á la Iglesia de Santa María. Un sistema de baluartes perfectamente situados, defienden la subida á la primera puerta del Castillo. Un tambor á la derecha y un torreón cuadrado á la izquierda, con un foso y un puente levadizo, defienden sus flancos y entrada. Troneras y aspilleras los completan. Más arriba, al final de una rampa entre pedruscos, la segunda puerta. Defendida está su entrada por un pequeño reducto dentro de un tambor almenado, aspillerado y con troneras, que se une por su ala izquierda al de la primera puerta, por medio de un parapeto con almenas y aspilleras también. Estos mismos elementos defensivos coronan la muralla de gran espesor, donde se encuentra la referida puerta. En la misma disposición que el parapeto ó muralla, al objeto de defender la subida de otra rampa, y al final de la misma, está la tercera puerta. Dos torreones cuadrados avanzan perpendicularmente sobre sus jambas para defender sus flancos. Pasada ésta, dejando el cuerpo de guardia á la derecha, se da frente á la plaza de armas. Cieran este recinto las cortinas y torreones desmochados por la terrible voladura del polvorín. Los destrozos que ocasionó esta catástrofe en la parte Este

de la fortaleza y en el ábside de la Iglesia, bien pueden apreciarse por el visitante. Baste decir que en la cara exterior del muro de referido ábside aún se ve la abolladura causada por el tremendo golpe que dio contra él, hundiéndolo más de cincuenta centímetros en una superficie de unos cuatro metros de ancho por ocho de alto, demoliéndolo y atormentándolo en toda la parte superior. Con un terraplén para emplazar piezas de artillería al E. de la fortaleza; el torreón donde se encuentra la puerta de salida para los rebeldes al S. y sobre la misma el matacán defensivo, vemos al O. E., frente a la Torre del Homenaje, la subida a la cuarta puerta. Dejando a la derecha la entrada y muros del cuerpo total de la Iglesia románica de transición; a la izquierda, departamentos y habitaciones varias; pasamos junto a la Torre del Homenaje, que luce el escudo en mármol de D. Alvaro de Luna; Pasamos la referida puerta, ascendemos por una escalera situada en el lado derecho, salvamos la distancia de un puentecito a la izquierda, dejando al paso el puente de entrada a la Torre del Homenaje y el pozo de los dos brocales, y penetramos en la plaza alta.

Coge la extensión de la misma toda la superficie superior del cuerpo de la Iglesia sobre sus bóvedas de piedra y pizarra; la explanada a que da lugar todo ello, mide 21 metros de largo por 12 de ancho; que agregándole mayor superficie sobre las edificaciones adyacentes, nos dan todos reunidos un reducto de más de 504 metros cuadrados.

Volvamos sobre nuestros pasos después de haber admirado el más extenso y hermoso paisaje, cuyo horizonte se pierde en el infinito, en una gradación bellísima de formas y colores, acrecentada por la luz clarísima de un sol resplandeciente, sobre un cielo de límpido y transparente azul. Volvamos sobre nuestros pasos y bajemos la escalera por donde subimos, y pasando otra puerta, nos encontraremos en un espacioso patio en el que se alza un soberbio arco ojival, puente formidable, comunicación extrema, que tenía por objeto dar paso por medio de un puente levadizo a los defensores de la plataforma artillada de la torre de los cinco picos para refugiarse en el reducto de seguridad ó Torre del Homenaje.

AURELIO CABRERA Y GALLARDO

Escritor.

(Continuará).

Recortaduras de "Tijeretazos,"

## ¡Que les dé por el aro!

¿A nosotros qué?

A tiempo que jugábamos al aro y a la comba, llegó anoche a nuestras manos un número de *Tijeretazos* y vimos el suelto que nos endilga. Nuestra primera intención fué pasárnosle por los aros. Pero reparando en la extremada simpatía que nos muestran, en lo mucho que les gustamos, limitámonos a abrocharnos bien los mandiles y a poner a buen recaudo la comba.

Nosotros también necesitamos el tiempo para nuestros menesteres; no tan altos, pero sí más urgentes, que los de *Tijeretazos*. Y bueno será advertirle que nos deje satisfacer con reposo esa necesidad, si no quiere que le lastimen, sin culpa nuestra, los naturales efectos de la irritación que, según los recortadores, nos producen sus picantes condumios periodísticos, a los cuales atribuímos, no sólo la irritación, sino la escarlatina que nos diagnostica anoche el maravilloso especialista en rellenos de periódicos.

¡Oh, altísimos Lisardos, más fantásticos todavía que el de nuestro gran poeta romántico, pero abatidos a la servidumbre del amo! ¿Con que os da, entre otras cosas, por la comba y por el aro? Pues por el aro os puede ir dando principalmente, seguros de que nosotros no nos habremos de molestar. ¡Por ahí nos las den todas!

Y mil perdones si hay alguna molestia, ajena a nuestra intención. ¡Son cosas de muchachos!

Por contera y remate, y en justa compensación, vaya un reclamo gratis en absoluto.

Sumario del *Tijeretazos* de ayer:

«Nuestro cancionero» (recorte).  
«El gordo de Navidad» (recorte).  
«España en 1908» (recorte).  
«Detalles de la toma de Amberes» (recorte).

«Cosas de la guerra» (recorte).  
«Tijeretazos.—De higiene» (no hay que decir).

«Ecos militares» (recorte).  
«La semana en la Bolsa» (relleno).  
«La guerra, el ajeno, etc.» (relleno).  
«De actualidad» (colaboración ajena).

«El otoño de los burgueses» (colaboración ajena).  
«De Instrucción pública» (colaboración ajena).

Sólo hay de Redacción:

«Lo que enseña la guerra» (a medias).

«Por una sola vez» (Si, mejor será).  
«La enfermedad de Toledo» (sigue el desatino).

«Noticias» (cinco).  
Y «Desde Madrid».

En fin:

Siete recortes casi seguidos—ini Belmonte!—que hacen *siete columnas* largas. (Con razón se dice por ahí que ese periódico, al desplegarse, hace ruido de tijeretazos, y a cien leguas huele a goma, que apesta).

Y solo *columna y media* de cosas de Toledo.

¡Por Dios, entrañable D. Federico, dígalos cómo se hacen estas cosas de papel impreso; échelos usted una mano siquiera!

Y ya en serio, conste lo siguiente:

Que no es de nuestro gusto, ni se acomoda a nuestra costumbre, decir ni hacer tales cosas, en las cuales no pensamos insistir, porque las consideramos ya relegadas aun de los periódicos de provincias.

Salvo en aquellos casos, como el de referencia, en que, en broma ó no en broma, se nos meta los dedos en la boca, según la vulgar frase, y sea preciso, en broma ó no en broma, sacudirnoslos.

¡Qué bárbaros!

## El buzón de Correos.

Unos bárbaros—ignórase quiénes—arrojaron lumbre días pasados al buzón de la Administración de Correos.

A punto estaba de arder toda la correspondencia allí depositada, cuando los funcionarios de aquel Centro observaron el humo que salía del buzón, y acudieron oportunamente a apagar la lumbre.

Sería conveniente saber quiénes han sido los bárbaros autores de la salvajada—caso de que, como en Correos se cree, y hay motivos para suponer, haya el hecho sido intencionado—para sentarles la mano cual merecen.

LOS JUICIOS DE AYER

## Audiencia provincial.

Sección primera.

El jornal a la taberna.—Discusión y palos.—Un lesionado.—Suspensión del juicio.

Está probado que la taberna es causa principalísima, no sólo de la mayor parte de los crímenes que se cometen, sino también de la miseria por que atraviesan muchos humildes hogares. Si en la madrugada del 12 de Marzo de 1913 los protagonistas del no importante suceso que vamos a referir, en vez de palos, hubiesen llevado armas, acaso alguno de ellos estaría esperándonos en el cementerio, el otro tendría amarrada a su tobillo la cadena del presidario y dos familias más andarían por el mundo arrojadas a un mal vivir, cuando no pidiendo limosna.

A esto sumárase un nuevo crimen en los anales de la criminalología y otro nombre en el registro del presidio.

¡Desdichada taberna y desdichados los hombres que a ella concurren!

Florentino López y Juan Camacho, ambos vecinos de Quero, y amigos, acababan de cobrar el importe de su trabajo durante una quincena y juntos se fueron a la taberna de Julián Vallejo, donde entre copas y *petacas* pasaron la mayor parte de la noche.

A la madrugada, por fútiles motivos, se suscitó entre ellos una cuestión no importante; pero el vino que bebieron se empeñó en hacer de las suyas, y la cuestión pasó a disputa, la disputa a los insultos, los insultos a las amenazas y las amenazas a las agresiones.

Y efectivamente, ambos se agredieron con los palos ó garrotos que llevaban, propinándose la gran paliza. El Florentino López, más desgraciado que su compañero, le causó a éste varias lesiones, que tardó en curar bastantes días.

Presenció el hecho el dueño de la taberna.

El fiscal, en sus conclusiones, pide al procesado Florentino López la pena de un año y ocho meses de prisión correccional, accesorias y costas, más 93 pesetas de indemnización al lesionado. Este no ha comparecido.

El dueño de la taberna declara que agresor y agredido estaban completamente embriagados la noche de la cuestión.

Los peritos D. Isabelo Perezagua y D. Angel Moreno tampoco comparecen.

En su vista, la defensa—Sr. Gallegos—pide se suspenda el juicio.

El Tribunal accede y queda suspendido hasta hoy a las diez de la mañana.

Sección segunda.

Jugando a las chapas.—Puñalada sin consecuencias.—Un pinchazo.—Perdigonada en la cabeza.—Tres delitos y tres procesados.—Uno no comparece y el fiscal retira la acusación de otro.—La defensa.

En Iglesias jugaban a las chapas varios mozos del pueblo el día 29 de Julio de 1911.

Entre éstos hallábanse los procesados Hilario y Amadeo Peribáñez, su hermano Santiago poco después y un tal Santiago Castañeda.

Este, que al decir de los otros, se las calzaba de «matón», quería apoderarse del dinero de Amadeo, y como no lo consiguió, sacó una faca e intentó herirle, no consiguiendo nada más que rajarle la faja de arriba abajo.

Hilario Peribáñez, que llegaba en aquel momento, viendo que acometían a su hermano, quiso defenderle, y esgrimiendo una navaja, fué hacia el «matón», ocasionándole un ligero pinchazo.

Creyendo terminado el asunto, todos se marcharon a sus casas. Pero estando el Santiago en el corral de la suya, sintió un disparo al mismo tiempo que se encontró herido en la cabeza, disparo que hizo el Castañeda con una escopeta cargada de perdigones.

El fiscal determina tres delitos: uno de lesiones graves, otro de lesiones menos graves y un tercero por disparo.

Y pide a Santiago Peribáñez, dos meses y un día; dos meses de arresto mayor; a Hilario, hermano de éste, y a Castañeda, un año, ocho meses y veintidós días de prisión correccional.

Además, al último de los citados, ocho días de arresto menor, por pedradas que también hubo de tirar a los dos hermanos cuando se dirigían a su casa, y tres días por la agresión a Amadeo.

Tanto los procesados Santiago é Hilario Peribáñez, como Amadeo García, niño de once años que presenció el suceso, declaran lo que queda expuesto con más ó menos detalles, añadiendo todos que estaban embriagados.

Santiago Castañeda no ha comparecido.

El fiscal modifica sus conclusiones, retirando la acusación contra Santiago Peribáñez, por no encontrar en él delito alguno; y en cuanto a su hermano Hilario, no reconoce la atenuante de embriaguez y si la de obcecación ante una ofensa inferida a su hermano Amadeo, por lo que le rebaja la pena a un mes y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa—Sr. Hijas—pide la absolución del procesado Hilario Peribáñez.

En esta misma sección se ha suspendido, hasta hoy, un juicio por atentado contra Nicomedes Díaz Asperilla.

JUICIOS PARA MAÑANA

Sección primera.—Toledo: Desobediencia; procesado, Martín Rodríguez; abogado, Sr. Gallegos; procurador, señor Vallejo.

Torrijos: Disparo y lesiones; procesado, Salvador Elías; abogado, señor Conde, procurador, Sr. Riesco.

Sección segunda.—Escalona: Lesiones; procesados, Eusebio Sánchez y otros; abogados, Sres. Ancil y Pintado; procuradores, Sres. Rodríguez y Vallejo.

¡ESOS PERROS!

## Una niña lesionada.

María T. Muñoz, domiciliada en el paseo de la Rosa, denunció ayer en la Jefatura de vigilancia que una hija suya, de cuatro años de edad fué mordida, por un perro propiedad de Brígido del Cerro, que habita en la «Venta del Olivar».

Por el forense fué reconocida la chica, a quien le fué apreciada y curada una lesión considerada de carácter leve con la reserva de que el animal que se la causó no esté hidrófobo.

Para comprobar este extremo ha quedado el can sometido a estrecha observación por un veterinario.

¡Mucho cuidado con esos perros!

## INFORMACION DE HACIENDA

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Administración de Contribuciones de la Coruña, D. Manuel Alvarez Serrallonga, que lo era de igual clase en la Administración de Propiedades de esta provincia.

Dirección general del Tesoro.—El Banco de España ordena a la sucursal de esta provincia ingrese 200.000 pesetas para atender al pago de obligaciones.

## Regreso de una Comisión.

Ayer, en el tren de las 7 y 20 de la tarde, regresó de la Corte la Comisión compuesta del alcalde Sr. Conde y de los Sres. Medina (D. Victoriano), López Fando y Ruano, que por la mañana había marchado con objeto de conferenciar con el ministro de la Gobernación.

A las once fueron recibidos en el Ministerio por el Sr. Sánchez Guerra, que les dispuso una afectuosa acogida.

El Sr. Conde, que presidía la Comisión, dió cuenta detallada al ministro del verdadero estado sanitario de Toledo, el que dijo no ofrece la menor noción de alarma.

En prueba de esto, mostró al señor Sánchez Guerra un resumen de las defunciones habidas en esta capital durante los últimos diez años, en cuyo estado no figura ni un sólo caso de tifus seguido de defunción.

El ministro, que escuchó atentamente a los comisionados, mostró su conformidad con ellos, y declaró terminantemente que ya tenía noticias de que el estado sanitario en Toledo, en los actuales momentos, no tenía el más rudimentario temor de alarma.

La Comisión, muy satisfecha de la acogida dispensada por el Sr. Sánchez Guerra, regresó a Toledo.

Santesteban y Compañía.

OFICINA TECNICA:

ARCO DE PALACIO, 5.

Se participa al público su próximo traslado de oficinas y almacenes, a la calle de la Sillería, núm. 22.

## Un hombre ahorcado.

Las primeras noticias.

En las primeras horas de esta mañana, recibimos aviso telefónico de un amigo nuestro, participándonos que en los alrededores de Buenavista había sido hallado el cadáver de un hombre, colgado de un árbol.

Inmediatamente acudimos a investigar lo ocurrido, y he aquí los pormenores que del suceso podemos servir a nuestros lectores.

El hallazgo.

De Bargas venía Valentín Gutiérrez, de veinticuatro años de edad, acompañado de seis individuos, para trabajar en la Fábrica de Armas, de donde todos ellos son obreros.

Y al llegar al sitio denominado «Veguilla», de Buenavista, propiedad de D. Bonifacio Avellanal, observaron que del ramaje de un almendro pendía algo extraño, que de súbito no pudieron distinguir.

Aproximáronse al árbol, y con la natural sorpresa vieron que era el cadáver de un hombre, que ofrecía los terribles efectos de la estrangulación.

A seguida dieron aviso de lo que ocurría a Julián Alonso, dueño de la «Venta de la Esquina», y desde ella comunicó éste la noticia por teléfono a la Inspección de vigilancia.

Llegada del Juzgado.

Poco después se personaba en el lugar del suceso el juez de instrucción, Sr. Fabié, acompañado de los funcionarios subalternos del Juzgado.

El Sr. Fabié examinó el cadáver, y después de incautarse de los documentos que guardaba en los bolsillos, ordenó el levantamiento del cadáver, que fué inmediatamente trasladado al depósito judicial.

Quién es la víctima.

El suicida se llamaba Agustín Peces, era natural de Belvis de la Jara, tenía cincuenta y ocho años de edad, y por su deplorable aspecto créese que se trata de un mendigo.

Por aquellos parajes no nos han dado razón de haberle visto hasta encontrarle ya cadáver.

Es, pues, de suponer que llegase a aquel sitio y pusiera fin a su vida durante la noche.

La causa del suicidio.

Una carta al juez.

Entre los papeles que le fueron recogidos, y con los cuales se identificó el cadáver, se halló una carta del suicida dirigida al juez de Instrucción.

En ella, el desgraciado Agustín Peces dice al juez que pone fin a su vida, cansado ya de soportar una cruel enfermedad crónica que, desde hacía mucho tiempo venía sufriendo.

ANTE UN DILEMA

## El proyecto de aguas.

En la orden del día que para la sesión de esta noche ha sido facilitada, figura un asunto de transcendental importancia para Toledo. Nos referimos al proyecto de aguas de Burguillos.

Se encuentra la Corporación municipal ante un dilema que precisa un estudio metódico y reposado.

Se va a discutir esta noche si el Ayuntamiento hace suyo el proyecto formado por el ilustrado ingeniero señor Saavedra en todas sus partes, ó si, por el contrario, acepta las modificaciones introducidas en él por la Jefatura provincial de Obras públicas.

La Superioridad, ó sea la Dirección general del ramo, deja a elección del Municipio este dilema.

El aceptar lo primero, lleva consigo muy principalmente la construcción del acueducto ó pasarela sobre el río Tajo, que tiene un coste bastante considerable en el proyecto, y contra el cual parece ser que hay alguna oposición. Los que tal opinan dicen que

# CASA BAYO Legítimos chorizos de Candelario, 2,65 docena.

esa pasarela puede fácilmente sustituirse por una viga armada de hierro capaz para sostener la tubería de conducción de las aguas.

Estos mismos también no ocultan después de ello las ventajas que ofrece la pasarela, por cuanto ella puede facilitar el paso de peatones por el Tajo en el punto más equidistante casi de los puentes de Alcántara y San Martín.

Admitiendo lo segundo, ó sea las modificaciones hechas al proyecto por esta Jefatura—modificaciones que entre ellas figura la pasarela—salvará el gasto considerable que supone ella, pero á nuestro juicio hay un inconveniente, y es que en este caso el Municipio tiene que volver á las «andadas» y formular un nuevo proyecto con las modificaciones que acepte y someterle nuevamente á la sanción de la Superioridad.

Haciéndose esto, evitamos, sí, el gasto innecesario que se atribuye á la pasarela, pero contrarresta esto el temor de que continúe más y más este calvario de lágrimas que padece Toledo con la escasez de aguas potables....

De nuestra parte, si consideramos sensible el que tenga que hacerse un gasto de un centenar de miles de pesetas, que supone la pasarela—tanto ó más sensible consideramos, el que acordándose la supresión de la pasarela, venga la tramitación de un nuevo proyecto, como consecuencia de esa supresión, y se prolongue más tiempo aún la situación anómala por que atraviesa Toledo, falto de aguas.

¿Qué solución procede ante este dilema?

No somos nosotros los llamados á dárseles, no, porque nos consideramos fallos del espíritu y sensatez, suficiente para ello, sino porque en esta cuestión nos confesamos noblemente incapaces.

No esperamos tampoco que esta noche resuelva nada en firme la Corporación municipal. Y no lo esperamos, toda vez que los concejales no han podido hasta el momento hacer un estudio deliberado de la cuestión que esta noche ha de resolverse en la sesión.

Más que otra cosa, bien pudiera suceder esta noche que el Ayuntamiento—sin dejar sobre la mesa el asunto—acordara formular consulta acerca del tiempo que pudiera transcurrir entre que se formaba un nuevo proyecto con las modificaciones convenientes y éste fuera aprobado.

Decimos esto, en el caso que el Consejo no aceptara de lleno—como suponemos—la construcción de la pasarela, y más aún cuando, hasta el día de hoy, no se ha estudiado este asunto con la serenidad que merece.

Consideramos, pues, que esta noche el Ayuntamiento no abordará de frente el dilema que se le presenta.

Si hiciera otra cosa, bien pudiera provocarse una ligereza lamentable, que nosotros no queremos atribuir hoy por hoy á los señores concejales en un problema tan arduo como este del proyecto de aguas que radica en interés de todos, de la población en general, y que supone para las arcas municipales un desembolso de muchos miles de pesetas.

A.

## Torear por lo fino.

Me quedé con el chasco padre el domingo pasado.

Como dije no ha mucho un colega local diario «que á la primer corrida que hubiese en Toledo haría la revista para ese periódico el revistero de La Tribuna. «Pepe Laña», el domingo último rompí un par de botas buscando á «Pepe Laña» por todas las calles, callejuelas, plazas y afueras que tiene Toledo....

Y «Pepe Laña», sin parecer por ninguna parte!

Y yo que quería convidarle á una

ración de anchoas con vermouth, ya que á comer no pudiese pues él tiene aquí, por lo visto, mayores amistades....!

Y perdí un gran rato de charla con el revistero gallista de La Tribuna....!

Y Toledo también ha sufrido una contrariedad atroz, con no haber venido «Pepe Laña» á hacer una revista de toros....

¡Qué lástima!

Les digo á ustedes que si no vienen pronto de fuera revisteros, escritores, poetas y demás esencialidades del periodismo, no sé cómo nos las vamos á componer aquí en Toledo los muchachos.

¿Pero soy tan polluelo todavía, para que mellamen muchacho, como á otros compañeros de casa?

¡Gracias, gracias, mil gracias os doy, á cuantos reconocéis mi juventud....!

¡Y yo que creía algunas veces entre sueños, haber visto construir la Posada de la Sangre, y conocer las tertulias de Lagartija con Romero Robledo....!

¡Poco á poco colegas, no me hagais reír, que tengo el labio partido! No incluyais entre los muchachos á quien tiene ya mas años que «cincuenta loros» juntos, que es soltero por derecho propio y ya no vá por las esquinas como el personaje del Tenorio.

«á enamorar las francesas y á reñir con los franceses»

En fin, yo espero que «Pepe Laña» se de por aquí un paseo, para que me largue una leccióncilla y.... se me quite para siempre la gana de hablar de toros y coletas, desde «mi sección». ¡Vengan, vengan, aires de fuera, que aquí estamos tatarachos, ó por mejor decir, en la lactancia....!

VERDE Y ORO

## La Mutualidad obrera

### Los servicios de vacuina. Solicitud al gobernador.

Anoche celebró junta el Consejo de administración de la Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo.

Se acordó dirigirse al señor gobernador civil en solicitud de que la beneficencia provincial conceda á dicha entidad los tubos de vacuina necesarios para establecer en la semana próxima el servicio de vacuina y revacuina, gratuito para los socios, en el Consultorio-clínica de la Casa del Pueblo.

Como se cree que el Sr. Salas otorgará lo solicitado, es seguro que desde la semana próxima se dedicarán dos días, en cada una de ellas, á los fines indicados.

## Noticias

Se encuentra enferma de alguna gravedad la señora de nuestro particular amigo D. Miguel Casado. Celebraremos su mejoría.

Mañana 15 es el último día del plazo concedido para expedir las cédulas personales del presente año, sin recargo alguno.

Durante los días 16, 17 y 18 del actual, tendrán lugar en Gálvez las operaciones de tiente de becerros de las ganaderías de D. Mariano Arroyo y don Adoración Bejerano.

A ellas concurrirán probablemente los hermanos Lalanda.

Durante dos horas y media han estado reunidos esta mañana en la alcaldía; los señores concejales.

Se cambiaron impresiones sobre la importante sesión de esta noche.

Hemos recibido un recordatorio del fallecimiento de la respetable señora D.<sup>a</sup> Juana Castaño Arroyo, ocurrido en

Calzada de Oropesa el primero de los corrientes.

Reiteramos con este motivo nuestro pésame á la distinguida familia de la finada.

El mejor consejo que puede darse á un artrítico que padezca de arenillas, mal de piedra, gota, reuma, cólicos nefríticos, ciática, neuralgias, etc., es inducirle á que pruebe la «Piperazina doctor Grau» para lograr su curación.

En el Hospital han ingresado esta mañana cinco individuos de la sección de tropa, procedentes del Campamento de los Aljares.

Su dolencia, sin ninguna relación con la que ya está casi combatida, es achacada al mal tiempo.

Se encuentra enferma la distinguida señora del corredor de Comercio de esta plaza, D. José Loaisa.

Vivamente deseamos el restablecimiento de la enferma.

Después de brillantes oposiciones, ha marchado á tomar posesión de la Escuela de Villamanilla (Madrid), nuestro querido amigo D. Adolfo Martínez Díaz.

Reciba nuestra enhorabuena.

El vigilante D. Nicolás Gómez Sánchez detuvo ayer, á las dos de la tarde, á Francisco Muñoz Carrasco, de cincuenta y tres años de edad, soltero y con domicilio en la plaza de las Carmelitas.

Este individuo estaba blasfemando é implorando la caridad en la vía pública, contraviendo las vigentes disposiciones.

Se le ha impuesto una quincena de cárcel.

Ayer visitó en Madrid al presidente del Consejo Sr. Dato, nuestro eminentísimo prelado Sr. Guisasaola.

El objeto de la visita fué felicitarle con motivo de celebrar su santo el jefe del Gobierno.

El sábado próximo se celebrará en la Casa del Pueblo una conferencia de propaganda societaria.

Estará á cargo de la prestigiosa oradora del Grupo feminista de Madrid, Virginia González.

Entre los elementos obreros hay gran curiosidad por oír, ya que, requerida por otros deberes, no ha podido en anteriores ocasiones aceptar la invitación de la Casa del Pueblo de Toledo.

## VENTAS Á PLAZOS

SIN FIANZA NI GARANTIA

de la gran obra *Historia Universal* por César Cantá.

La mejor enciclopedia para estudios y consultas.

Artes, Ciencias, Literatura, Historia, etcétera, desde la creación del mundo hasta nuestros días, 1914.

Obra indispensable en todas las bibliotecas.

Edición económica, formada por 43 tomos encuadernados en tela inglesa, con profusión de grabados en colores y mapas.

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo, 95 pesetas á plazos de 5 pesetas mensuales.

Edición de gran lujo formada por 43 tomos artísticamente encuadernados con tapas de relieve y oro, impresa sobre rico papel satinado, conteniendo más de 500 grabados en colores (tricromía.)

Obra completa con un elegantísimo etager de regalo, 145 pesetas á plazos de 10 pesetas mensuales.

Recórtese y llénesse el siguiente cupón mandándolo á la casa que abajo se menciona y se le entregará la obra al pagar el primer plazo.

Cupón núm. 2

Sírvase remitirme la *Historia Universal* por César Cantá edición..... valor..... pesetas..... mensuales

Firma.....

Dirección:

Nombre..... Calle..... Núm..... Ciudad..... Provincia..... Gassó Hermanos, Santa Teresa, 4 y 6, BARCELONA.

## VIDA CRISTIANA

Santos de mañana 15 de Octubre.—Santa Teresa de Jesús, virgen, doctora y fundadora, patrona de Avila, San Fortunato mártir y santas Aurelia, virgen, Eduvigis y Tecla, abad.

La misa y oficio divino son de Santa Teresa de Jesús, con rito doble de segunda clase, color blanco.

### CULTOS

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro y misa conventual. Por la tarde á las tres, vísperas.

En la Capilla de la Virgen del Sagrario, á las cuatro, exposición del Santísimo Sacramento, santo rosario, reserva y solemne bendición.

Convento de madres Carmelitas.—Solemnes cultos y novena en honor de la mística doctora y seráfica virgen Santa Teresa de Jesús, á las cuatro de la tarde.

Las cuarenta horas en el convento de Madres Carmelitas.

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

## Academia GAMIR

Preparatoria para carreras militares.

Plaza del Conde, número 6 TOLEDO

Alumnos presentados, 64.

Aprobados hasta el quinto ejercicio, 47. Idem de todos, excepto Francés, 1. Alumnos ingresados en la presente convocatoria, 32.

Dirección espiritual: RR. PP. Jesuitas.

## SE VENDE

Una escalera de caracol, de cuatro metros de altura.

Varias puertas y ventanas de diferentes tamaños.

Un correón para polea. Dos aparatos elevadores de compuertas.

Darán razón en la imprenta de este diario.

## Anselmo Aparicio y Gutiérrez

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES COLEGIADO EN ESTA CIUDAD

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos civiles y criminales, con actividad, economía y á completa satisfacción del cliente.

Centro de Apoderación de señores Alumnos de la Academia de Infantería.

Cuesta de Pajaritos, 1, 3, 5 y 7, pral.—TOLEDO

4 pesetas

## DIARIAS

Es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, deseen ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros Inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo á los ESTABLECIMIENTOS LISBONENSES

Rua da Prata, 156, LISBOA (Portugal)

## Administración principal de Correos

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

### ENTRADA

	Horas.
Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,35
Correo de Castillejo (2.ª exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Burgas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

### SALIDA

Correo de Algodor (1.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	8,25
Correo á Castillejo (1.ª exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2.ª exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Burgas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

### Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

## Para los Santos

Las coronas mejores, elegantes y económicas, en

La Antigua Funeraria, Sal, 11, telf. 255 TOLEDO

## A. Pita y Arroyo

Especialidades farmacéuticas y aguas minero-medicinales, nacionales y extranjeras.

Productos químicos y farmacéuticos.

Ortopedia.

Material esterilizado para operaciones quirúrgicas y partos.

Sueros y Ampollas.

Preparación de oxígeno.

Plaza de la Magdalena, 7, telf. 213.

TOLEDO

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5

# GRAN FONDA RIOJANA

HABITACIONES PARA FAMILIAS

## Bonifacio Lerma

Gabinetes independientes para Caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral., MADRID

(Junto a la Puerta del Sol)

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital a la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso a dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, a la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos. Habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas. Habitación para dormir y una comida, 4 ptas. Hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

SERVICIO PERMANENTE.—Trato: Almuerzo: cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos: vino a discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

## Justo Villarreal

y

## Villarrubia.

Procurador Colegiado de los Tribunales.

Calle de la Misericordia, número 9.

TOLEDO

## Colegio de Ntra. Sra. del Consuelo

Director:

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

MENORES, 14.—TOLEDO

Bien conocido en esta ciudad y su provincia, nada nuevo heinos de manifestar, sino que, como todos los años, han obtenido nuestros alumnos de 2.ª enseñanza un éxito en los diversos establecimientos oficiales donde han concurrido a demostrar su suficiencia en las diversas asignaturas, objeto de su estudio.

El 70 por 100 entre notables y sobresalientes, y un suspenso únicamente, prueba fehaciente del celo é interés por los alumnos cuya educación se nos confían.

Objeto de principal interés es la 1.ª enseñanza por ser base y sostén de ulteriores conocimientos.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Precios módicos.—Pidanse Reglamentos.

## Nuestra Señora de la Esperanza

D. Bernabé Fernández y Fernández

Maestro Superior

Calle de la Merced, número 12, principal.—TOLEDO

Programa de las enseñanzas que sirven de base a la educación física, intelectual y moral en este Centro: Por la mañana.—Lectura macánica, Caligrafía, Religión y Moral, Doctrina Cristiana, Contabilidad, Dibujo de adorno y Francés.

Por la tarde.—Lectura reflexiva, Escritura al dictado, Cálculo aritmético y de Geometría, Geografía descriptiva é Historia de España, Nociones de Ciencias Físicas y Naturales, Lecciones de cosas y Gimnasia sueca.

### HONORARIOS

Asistencia a la clase de párvulos, 3 pesetas mensuales; idem id. intermedia, 4 id. id.; idem id. elemental, 5 id. id.

NOTA. El Director de este Centro garantiza el devolver los derechos abonados por asistencia a las clases, si los alumnos que a ellas concurren puntualmente no demuestran notable desarrollo físico, intelectual y moral, a los tres meses de permanecer en dichas clases.

OTRA. Los honorarios se pagan anticipadamente.

OTRA. En el mes de Agosto están cerradas las clases.

OTRA. Este Centro no admite nada más que 45 alumnos.

## TORREFACCION DE CAFES

(con privilegio de invención por 20 años)

é importación

de los legítimos TES de China, India y Japón.

## José Gómez Tejedor-BADAJOS

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Estos artículos se venden en los principales establecimientos de España y en las Sucursales de la Casa en

Sevilla: Cuna, 52.

Jerez de la Frontera: Larga, 61.

Madrid: Montera, 32.

Barcelona: Carmen, 1.

## Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Telf. 201

TOLEDO

Especialidad en asados.

perdices y paellas.

Precios económicos.

Comedores en el principal.

## “PARIS,”

ANTES

## HOTEL TOLEDANO



8-CUESTA DEL ALCAZAR-8

TOLEDO

## Panaderías de RATIE Y C.ª

ELABORACION MECANICA

FABRICACION DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida a diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Viénesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parises, Moldes, etc., etc.

SERVICIO A DOMICILIO

FÁBRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18; Tornerías, 7, y Santo Tomé, 10.

TOLEDO

## LA MADRILEÑA

GRAN SALÓN DE BARBERÍA DE VALERO ALCÁZAR, NÚM. 5

Es el salón más conocido y acreditado de la localidad, y en el que encuentran los Sres. Jefes, Alumnos y el público en general, todas cuantas ventajas pueden hoy concederse, pues a más de reunir las condiciones de higiene y comodidad de los mejores de su clase, es en el que se sirve con más esmero, prontitud y economía.

PRECIOS DE LOS ABONOS

Talonnario de 40 servicios, 8 pesetas; idem de 25 id., 5 pesetas; idem de 12 id., 2,50 pesetas.

Para los Sres. Alumnos y aspirantes, precios especiales.

## BENIGNO ARAMENDI

(Sobrino de RUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173

TOLEDO

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

BOTELLAS THERMOS

conservan los líquidos calientes, frios ó helados.

Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.

## La mejor bebida de recreo.

preferida al uso de toda clase de licores y refrescos por las personas de gusto distinguido y amantes de la salud, economía é higiene, se prepara con el

EXQUISITO

ESTOMACAL

Excelente producto vegetal, para preparar DELICIOSA E HIGIENICA BEBIDA DE RECREO, que tiene bonito color y exquisitos sabor y aroma, como sólo tienen los LICORES DE SUPERIOR CALIDAD. Es como sólo lo son los mejores de éstos, APERITIVA, TÓNICA y DIGESTIVA; siendo su uso sumamente beneficioso. Preparada y azucarada resulta á 40 céntimos litro.

Bote muestra por correo, pesetas 1,85. Cuatro botes por ferrocarril, portes pagados, pesetas 6. Descuentos al por mayor.

Pedidos á Juan Cubero, Pedro IV, 301, principal, BARCELONA. Acompañando el importe en giro postal, giro mutuo ó sobre monedero.

## Colegio de Santa Leocadia.

Establecido en la calle del Cardenal Lorenzana, número 2

dirigido por

D. Jacinto Vaquero Cantador

Profesor de instrucción primaria

Programa de enseñanza en dicho centro: Doctrina Cristiana y Nociones de Historia Sagrada, Lengua castellana (Lectura, Escritura; Gramática); Aritmética; Geografía é Historia, Rudimentos de Derecho. Nociones de Geometría. Nociones de Ciencias físicas químicas y naturales. Nociones de Higiene y de Fisiología humana. Dibujo. Trabajos manuales y Ejercicios corporales.

Clases de adultos de seis y media á ocho y media de la noche

Honorarios: 3, 4 y 5 pesetas (pagos anticipados)

# IMPRENTA IBERICA

La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos de la tipografía.

Sobres, facturas, prospectos, recibos circulares y reglamentos.

Carretas, 3 y 5, teléfono 211.—TOLEDO